

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: TELÉFONO 4.408 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. APARTADO 537. ANUNCIOS Cuarta plana, 30 cént.; línea; tercera plana, noticias, 2 Ptas. Reclamos, 1.50.—Segunda plana, precios convencionales.

CULPA DE TODOS

El Consejo de dirección de la Casa del Pueblo, de acuerdo con las Agrupaciones socialistas madrileña y Femenina y la Juventud socialista, ha resuelto realizar una campaña contra la subida del precio del pan y la medida adoptada para que a los consumidores de escasos medios económicos se les venda a menor precio pan de peor calidad.

La protesta significa que la clase trabajadora de Madrid se da cuenta de que al vecindario de la corte de España se le hace pagar el pan a mayor precio por culpa de una pasividad del Gobierno, que es amparo de codicias de acaparadores de trigo. Y por las consecuencias, resultan ser estos amparos complicidades en conductas criminales.

Oficiales son los datos que nos denuncian las complicidades. Según declaraciones poco piadosas del ministro de la Gobernación, con el corazón en la mano hablaba el actual alcalde, en las notas oficiales que se han publicado en la prensa, y que para su publicación fueron enviadas por la Alcaldía. Y las notas han sido censuradas con lamentable dureza. El señor Ruiz Jiménez, al poner estos comentarios a las notas de su sucesor en la Alcaldía de Madrid, Sr. Rosales, no dejó a salvo más que los buenos deseos y propósitos del alcalde.

El señor Ruiz Jiménez, con estas indicaciones de simulada, estudiada e intencionada bondad, ha querido pagar al actual alcalde lo que éste descubrió en las notas escritas desaceradamente, pero con el corazón en la mano: que el anterior alcalde—señor Ruiz Jiménez—tuvo con los panaderos ladrones complacencias que les autorizaban a robar en el peso del pan, a cambio de que el precio no fuese subido. Además, el actual alcalde, con su desacertada ingenuidad y con su buena voluntad, ha descubierto en las notas que los trigueros retienen la actual cosecha de trigo para crear una artificiosa subida de precios que acrecienta sus ganancias, extrayéndolas de los escuálidos bolsillos de los consumidores.

Comprendemos la explicación sarcástica que dió el ministro de la Gobernación a las censuras lamentables que la prensa ha dirigido a la primera autoridad municipal. Pero hubiera convenido que el ministro de la Gobernación, en nombre del Gobierno, hubiese hecho otra clase de declaraciones, además de las comentadas y hechas para poner al descubierto la falta de capacidad del Sr. Rosales.

Por ejemplo: las medidas que se iban a tomar para poner remedio donde, en primer término, debe ponerse, o sea en contener las exportaciones de trigos y harinas y en hacer que salgan al mercado los trigos que acapara la codicia. Debíó también decir si no era llegado el momento de usar de la ley de Subsistencias en beneficio del pueblo consumidor.

Y no es que con esto queramos dar a entender que las disposiciones del alcalde merezcan nuestra aprobación. Nos parecen de perlas en cuanto sirvieron para acusar a los alcaldes anteriores de condescendencias para contener la subida de precio autorizando el robo y denunciar a los acaparadores de trigo. Y si entre los acaparadores hay algún ministro y el Sr. Rosales, ingenuamente, lo denuncia un buen día, aun nos parecerá mejor la conducta.

Pero no creemos que se ha atendido debidamente a servir los intereses del vecindario autorizando una subida de precio que aun no está probado corresponda al que en realidad tienen las harinas; consintiendo que en la calidad de pan que se vende en gran abundancia no se obligue a fijar peso, para continuar autorizando el robo a los industriales del pan; consintiendo la confección de un pan para las cla-

ses menesterosas que no es digerible y que además deja un margen de ganancia mayor que las otras clases, salvo aquellas que no se pesan y en las que se roba.

Y sobre estos hechos, que prueban está desatendido el interés del vecindario, aun hay el de que en la capital de España se consiente que la industria panadera cumpla su función con unos elementos que hacen imposible la elaboración del pan en condiciones de precio remunerador para el capital empleado y beneficiosa para el público. Y por autorizar y aguantar el sistema casi rudimentario de la industria panadera madrileña el vecindario se ve obligado a pagar el pan a mayor precio del debido, o a no comerlo.

Todos estos daños serán remediados por una acción bien orientada y dirigida del pueblo, organizado en fuerzas dispuestas para la acción. Si esto no se hace, seguirán los dueños del trigo reteniéndolo en sus graneros para crear una subida de precio y unos mayores rendimientos; los panaderos, elevando el precio del pan, porque subió el de los trigos y harinas; las autoridades, consintiendo y amparando estas alzas de precio, y el pueblo, pagando y aguantando.

Pero si el pueblo no quiere resignarse con esta situación que le perjudica y ofende está en la obligación de actuar para que los de arriba le atiendan y no le dejen a merced de lo que pretenden hacer y hacen negociantes sin conciencia.

Hay, pues, que crear fuerzas que actúen. En la Casa del Pueblo hay ya constituido un núcleo considerable. Secunden con energía la acción de esta Casa los que no quieran ser ofendidos en su dignidad, y robados.

COBAS DEL DÍA

Sigue la campaña de prensa en favor de la neutralidad.

Y siguen las amenazas contra los que procuran que nuestro país abandone la neutralidad que se defiende de un modo tan constante y terriblemente decidido.

Pero continúan esos diarios sin decir ni media palabra contra quien más y con mayor eficacia está comprometiendo, o por lo menos abusando, de nuestra posición de neutrales.

Contra Alemania y Austria, que hundieron nuestros barcos mercantes.

Y continúan combatiendo a fantasmas.

Porque del otro lado no se ha querido poner en peligro la neutralidad.

Claro es que esos elementos hacen lo que hacen por su cuenta y razón.

Y están en su derecho todos, menos los que cobren para hacer eso.

Continúa la Compañía del Norte realizando mansamente las represalias.

Por lo que se ve, quiere la Empresa que el personal vuelva a la huelga.

Sin duda espera que en el segundo ataque podrá vencer al personal.

Es preciso que el personal sea claro.

Y que si va otra vez a la lucha lo haga en condiciones de no ser vencido.

Aunque en esta actitud indigna de la Empresa vuelva a con la Compañía con todos los resortes del Poder público.

Resulta ahora que los pobres adquieren pan de peor calidad, a menor precio.

Y que con ese mal pan están amenazados de indigestiones constantemente.

Y que en ese mal pan ganan los industriales más que en el que dicen ser bueno.

Es decir, que los pobres son los que más caro pagan el mal pan que comen.

Y gracias a Dios, todo esto sucede en una sociedad cristiana.

POMPAS FÚNEBRES

CONTRA UN MONOPOLIO

BARCELONA, 6.—Ha empezado una enérgica campaña, en la que toman parte varios elementos sociales, especialmente obreros, contra el monopolio de pompas fúnebres, cedido por el Ayuntamiento a una Empresa particular.

Las quejas contra el servicio son muchas, y a diario ocurren en la vía pública con motivo de enterramientos de personas cuyas familias se niegan a utilizar el servicio de la municipalidad.

La campaña es secundada por la prensa y varios ayuntamientos. Uno de éstos dió ayer una conferencia pública contra el monopolio de unos electores que le enviaron un mensaje suscrito por miles de firmas.—J. O.

EJEMPLO DE MILITARISMO

Los sucesos de Gerona han pasado como un rayo por la prensa de Barcelona. Se han comentado. Pero no se han detallado. Lo más que se ha hecho ha sido enumerar las medidas que, después de los sucesos, han adoptado las autoridades con objeto de conseguir que a los responsables de los sucesos se castigara o evitar que los sucesos se repitieran. Por qué este silencio? Por qué este vacío a unos hechos que han de tener para todos el alto valor de los hechos ejemplares?

Oíd, Gerona tiene, como todas las capitales de provincia, una guarnición militar. Gerona es una ciudad quieta, laboriosa; una ciudad que, lentamente, va progresando; una ciudad que va destruyendo sus viejas murallas, y sobre el piso de las murallas asienta amplios paseos; una ciudad que va derruyendo los caserones en que tenía las antiguas escuelas y levanta unos espaciosos, unos soleados edificios escolares, en donde enseñan maestros enamorados de su profesión; una ciudad en la que van adopiándose las calles, van plantándose árboles, van tendiéndose puentes sobre el río, van purificándose las costumbres, va arraigando en el alma la idea liberal. Gerona es una ciudad en donde cada vecino tiene su trabajo, ocupa su puesto, realiza su obra. ¿Qué posición ocupaba, ni ocupa, en un medio así constituido, la guarnición militar?

La fuerza armada convivía cordialmente en Gerona con la población civil. El método de vida de la una no chocaba con la vida que llevaba la otra. No seguían líneas paralelas, pero tampoco chocaban. Así vivió un año, diez años, cien años. Hasta ahora. Hasta ahora en que todo se ha roto. ¿Por qué? Hace unos meses existía ya en Gerona cierto descontento por la conducta que observaba el general jefe de la plaza. Frecuentaba los cafés con la oficialidad. Trasegaba de lo lindo. Era el primero en todas las juergas de vino y de mujerío. Este descontento acentuóse y agravóse hace unos días con la presencia de dos tenientes mozos, acabados de salir de la Academia.

Creyeran esos tenientes que si el general, con el peso de sus años y la responsabilidad de sus entorchados, hacía lo que hacía, ellos, con sólo una estrella en la bocananga y en plena juventud, podían y debían llegar mucho más allá. Y llegaron. Aguilaron primero un piso frente a un convento de monjas. En él dieron tales escándalos que hubo que desahuciarlos. Situáronse luego frente a una fábrica donde trabajaban centenares de mujeres. Apostados los tenientes en un balcón, cubriéndose con el impermeable, y cuando alguna de las jornaleras alzaba la vista desabrochándose el impermeable y aparecían completamente desnudos. No reducían a esto sus hazañas. Salían a la calle con los trajes más extravagantes, más grotescos. Y salían así, no sólo con objeto de llamar la atención, sino con el propósito de hacerse a estacazos con el primero que los mirase con insistencia. Así, un día encarábanse con uno y le apostrofaban; otro día insultaban a otro; otro día abofeteaban a un obrero que se atrevió a señalarles el dedo... Eran los majos, los jiferos, los jaques... Querían tener la ciudad en el puño. Querían ser los amos de todo y de todos. Tenían espada, vestían uniforme y llevaban para defenderse la coraza de la ley de Jurisdicciones. ¿Quién iba a meterles mano?

Esta era la realidad antes de que los sucesos se produjeran. Estos ocurrieron el sábado, día 19 del pasado agosto. ¿Qué fue? Era la hora en que la Ramba de Gerona congregaba a toda la ciudad. Tranquilamente, sin temores, paseaba la gente. De súbito, inopinadamente, sin que mediara provocación, los dos tenientes, un capitán de somatén, un comandante de Estado Mayor, varios oficiales más y la mayor parte de los sargentos del regimiento comenzaron a repartir palos y sablazos a diestro y siniestro. Los paisanos, desprevénidos, indefensos, hubieron de huir ante tal agresión. Una infinidad de ellos quedaron mal heridos. Los militares pudieron retirarse sin un rasguño, sin un golpe, sin una lesión. ¿Qué les impulsó a cometer tal atropello? ¿Qué les impulsó a ir contra los vecinos de una ciudad noble, generosa, progresiva, hospitalaria? ¿Qué ofensa, qué agravio habían recibido de ella?

Los militares no han podido aún contestar a estas preguntas. El capitán general de Cataluña ha ido a Gerona a enterarse personalmente del desarrollo de los hechos y a comenzar la sumaria. La ciudad, ofendida, pide justicia, quiere justicia, exige justicia. ¿Se hará? ¿Sabrá hacerla Gerona, si no saben hacerla las autoridades? Nosotros, dejando en alto y a la meditación de cada lector estas respuestas, nos reducimos a pensar en el número de paisanos que habría hoy en la cárcel si de

la refriega hubiera salido con heridas un solo militar. Nos reducimos a pensar esto y a decir que el gran número de paisanos heridos no se ha considerado como delito bastante para tener en la cárcel, aunque únicamente hubiera sido veinticuatro horas, a un solo militar.

Marcelino DOMINGO

(De La Lucha.)

Guanto mayor número de colectividades socialistas haya, mayor será la fuerza del proletariado consciente. Por tanto, crear Agrupaciones socialistas y robustecer las que existen, es uno de los primeros deberes de todo obrero que aspire a que su clase sea fuerte.

DE VERANEO

Declaraciones de Romanones

Alarma injustificada.—La visita de Maura a Palacio.—La neutralidad.—La manifestación de los germanofilos.—La apertura y la labor del Parlamento.

SANTANDER, 5.—Esta mañana se trasladó el conde de Romanones al Gobierno civil, donde después de recibir a las autoridades y a varias Comisiones, habló con los periodistas, afirmando ante todo que no hay motivo para alarma de ninguna índole, a pesar de cuanto fantasean algunos periódicos.

Interrogado acerca de la visita del señor Maura a Palacio, dijo que no tuvo el alcance que se le dió.

El Sr. Maura, sabiendo que los reyes marchaban mañana, creyó un deber venir a despedirse de ellos, dando la coincidencia de que esto ocurriese a mi llegada.

El rey nos invitó a los dos a sentarnos a su mesa, y, como es natural, de sobremesa hablamos algún tiempo de cuantos asuntos internacionales e interiores hay sobre el tapete.

No hubo llamada previa, ni después celebré las largas conferencias que se me han atribuido. Sólo hablé brevemente con el ministro de Gracia y Justicia.

Respecto a la nota de la Cuádruple, con motivo de la cual está haciendo tantos aspavientos una parte de la prensa, dijo el jefe del Gobierno:

«No hay nada de cuanto se ha dicho. España no tiene el más ligero temor de abandonar la situación en que se colocó desde el primer momento. Lo que pasa es que la opinión se zomtona y descarrila. Si la prensa quiere hacer labor patriótica debe hacer las informaciones como sabe hacerlas y como las hace cuando quiere, pues ahora ocurre que habla demasado de unas cosas y poco de otras.

Hay sobre la mesa de estudio mil problemas interesantísimos, que darían motivo a admirables artículos que enseñarían a la opinión y la conducirían por el cauce indicado.

Esa es la labor que debe hacer la prensa, y no labor alarmista.»

Un periodista le habló del proyecto de manifestación neutralista, preguntándole si la consentiría el Gobierno.

El conde de Romanones contestó:

«No sé en qué pase podría verificarse, pues yo creo que a ella irían veinte millones de españoles. La neutralidad está en el cerebro y en el corazón de todos los españoles. No veo motivo para esa manifestación, pues cuando una idea está en el común sentir y no hay disparidad de criterio, no hay causa que la justifique.»

Le preguntamos si en el caso de que se decidiera celebrarla la consentiría el Gobierno.

A esto nos ha contestado el presidente: «No puedo adelantar lo que el Gobierno haría. Todo depende de la iniciativa que tuviese, pues si fuera la manifestación algo más que neutralista, y el Gobierno la autorizara, luego no podría desautorizar legalmente otra manifestación que se intentara en otro sentido cualquiera.»

Sobre la supuesta crisis ministerial insistió en que los rumores no tienen fundamento. El partido liberal—dijo—debe, puede y quiere gobernar.

Por último, respecto a la apertura del Parlamento dijo que será sin demora el día 25, no siendo antes por haberse encontrado con la oposición de diputados a quienes se le hace cuesta arriba meterse en Madrid en septiembre, máxime cuando desde el año 1881 no se han celebrado en este mes sesiones.

En el Congreso se discutirán los proyectos de Hacienda, alternando con los Presupuestos, a fin de que las oposiciones tengan tiempo para discutir, pues para fin de año es preciso que estén aprobados los Presupuestos.—O.

DE REGRESO DE LA HAYA

Conferencias de Besteiro

El proletariado y la guerra.

SESTAO, 6.—En los terrenos que posee la organización obrera para edificar la Casa del Pueblo dió nuestro correligionario Besteiro una conferencia. No obstante ser el día lluvioso, asistió mucha concurrencia.

Después de determinar con amplitud la situación del proletariado dentro del régimen capitalista y la obra que le corresponde realizar, se ocupó de la guerra, en relación también con la posición del proletariado y sus deberes.

Cuando Francia, ese país admirable que ha salvado al mundo estos dos años de una dominación; cuando Francia está tan llena de razón para sentir en el fondo de su alma ciertos anhelos; cuando en estas circunstancias Francia no glorifica a ninguno de los generales que han ganado batallas, se fija solamente, para ponderarlo, en el esfuerzo de los más humildes que van a luchar en las trincheras con la conciencia perfectamente clara y se van a hacer un esfuerzo por la humanidad y por la clase poseedora. Jamás ha estado tan vivo el espíritu proletario ni el elogio del proletariado; jamás se ha puesto tan claro, no solamente cuáles son los fines a que el proletariado puede aspirar, sino cuál es la táctica que el proletariado debe imprimir en su lucha.

Los anarquistas y los socialistas quieren libertar al pueblo de la tiranía que realmente no puede subsistir. La necesidad de la transformación, de la creación, era un sentimiento común a los socialistas y anarquistas. Ambos esperaban a establecer una sociedad más libre, entendiendo la libertad de modo que se organicen la sociedad de tal manera que uno de los individuos, el más humilde, pueda desarrollar completamente todas sus energías de las cuales le ha dotado la naturaleza; hay que entender la libertad de tal manera que la escuela, el sentimiento cultural sea asequible a todo el mundo; que las Universidades, si son buenas, no sean solamente para que los hijos de los ricos puedan aprender en ellas; que la educación necesaria para el sostenimiento de las fuerzas del organismo para desarrollar la vida y la salud y con ella la inteligencia, tampoco sea el patrimonio de unos pocos; que el trabajo, que bien organizado es un bien y no un castigo, sea repartido entre todos los hombres de manera que puedan hacer un trabajo sin detrimento de sus vidas. Esa es la libertad a que aspiran juntamente los socialistas y los anarquistas. Pero el anarquismo no había conseguido emanciparse de la democracia que luchó al servicio de la burguesía e inspirada por sus ideas y sus pensamientos. Y como la democracia, la primera que sirvió a la burguesía en sus luchas, pensaba que el proletariado no tiene más que esa obra de demolición y destrucción, incurrió en un error, error en que hoy seguramente no se atreve a incurrir nadie en el proletariado, porque estarán todos convencidos que el proletariado tiene que destruir, pero tiene también que crear su propia cultura.

La obra de destrucción misma no es una obra simple. Hay que destruir todos esos tentáculos de la clase capitalista. La organización del estado burgués es una organización que se llama política, y la política burguesa es la enemiga del proletariado. En esa política es donde se está tramando la conspiración en contra de la clase obrera.

El partido socialista militante en Alemania, Inglaterra y Francia ha sabido castigar a sus enemigos burgueses en el Ayuntamiento, ha sabido perseguir a la clase burguesa en las Diputaciones y en los Parlamentos mismos; ha sabido tratar cuestiones societarias y económicas y ha sabido desbaratar muchos planes de la burguesía y ha sabido conquistar ventajas para el proletariado.

Pero había un factor de la política burguesa que el proletariado no había sabido atender; luego, requiere un aprendizaje, y todo aprendizaje requiere tiempo. Ese factor era el de la política y la vida internacionales.

Dijo después el orador que en las canchillerías se labora contra los pueblos que no han sabido defenderse contra sus enemigos.

Y ahora vemos con ocasión de la guerra que también eso se ha puesto de manifiesto. Con la política internacional ha llegado a ser, por parte de los pueblos agresores, de Alemania y los imperios centrales, una cuestión de familia. Hay un pueblo cuya democracia crece. Nosotros estamos en la neutralidad, y si nos obligan a salir de ella, nosotros iremos con la libertad. Pues bien: unos cuantos generales deciden lo contrario, y como el pueblo se descuide nos embarcan en la

guerra con nuestros propios tiranos. Y esto demuestra, no solamente que tienen que cesar ya, porque los hechos prueban que tienen que cesar, las discusiones ociosas entre los proletarios acerca de si hay que hacer política o no hay que hacer política. No basta entenderse directamente con un patrono, darle la sensación de la fuerza de la organización, amenazarle y obtener unas ventajas económicas. Eso es un fin que se debe hacer; pero al mismo tiempo hay que aprender a hacer funcionar la máquina del proletariado.

Los socialistas fundan sus doctrinas y sus ideas en la apreciación de la realidad y casi aspiran a tener un espíritu emancipador de toda clase de dogma.

El Socialismo quiere que se percate bien la gente de que hay una lucha inevitable y profunda entre la burguesía y el proletariado, y que hay que hacer una política contra la burguesía y destruir las instituciones burguesas.

Terminó el compañero Besteiro su admirable discurso saludando a todos en nombre de la organización madrileña y en nombre de la organización obrera y socialista de toda España.—C.

La última huelga ferroviaria.—Impresiones de Europa.

MIRANDA DE EBRO, 7.—De paso para Madrid llegó a esta el camarada Besteiro, quien ha dado en el teatro una conferencia ante numeroso público.

Saludó a los ferroviarios y a la Agrupación socialista, elogiando a las mujeres de Miranda que cooperaron a la huelga.

Censuró al Gobierno por haber utilizado al ejército en una huelga pacífica y por haber puesto el brazaete a los empleados.

Tuvo también censuras para los gobernantes, favorecedores de los grandes propietarios y poco atentos al mal estar económico del país.

Hablando de la guerra europea, contó sus impresiones de la Conferencia de Holanda.

Al terminar la guerra se notará el fracaso de los gases en armamentos, y vendrá el desarme, abriéndose una era de paz benéfica para el pueblo.

El conferenciante fué muy aplaudido. Ha salido para Madrid.—C.

COSAS DE POR AQUÍ

Calle abajo caminan tres muchachitos, de diez a doce años, conducidos por una pareja de la guardia civil y fuertemente esportados. Siguen una turba de chiquillos. Pregunto a uno si sabe por qué los llevan así, y me contesta que por entrar en una huerta a robar peras. En verdad, poco delito es ese para llevar a las criaturas en situación tan penosa, expuestas a la maleficencia de las personas que tienen como sacratísima la propiedad privada y que vinculan la consagración del derecho en una pareja de la guardia civil. Antes de caer en prejuicios sobre la responsabilidad criminal de los niños presos todas esas personas deben hacerse las preguntas siguientes: ¿Habrán comido esas criaturas? ¿Qué haría yo si no tuviera qué comer?

Robar es un delito penado en las leyes y reprobado, además, por la conciencia burguesa. El chiquillo que salta las tapias de una huerta y coge varias frutas, según ellos, se hace delincuente y acreedor al castigo, o por lo menos a una corrección severa, con arreglo a la ley, a modo de prevención contra futuras reincidencias, pues al árbol es preciso domarle cuando es pequeño, conforme al dicho vulgar. Si el Código se muestra benévolo con los menores de quince años y les exime de responsabilidad, cuando no obran con discernimiento, los señores partidarios de la moral burguesa dirán que los chiquillos que cogen frutas en huecos ajenos tienen «más saber que Apéles», y ¿saben lo que les vendrá encima de ser cogidos en el hecho, reflexiones que son más bien de sobremesa, mas no así en tanto el estómago se encuentra vacío. Suele hacerse una objeción a los que disculpan o atenúan el robo o el hurto por necesidad, y es la recomendación de la mendicidad para quien no tiene otro medio de ganarse el pan. Esto es justificar la vagancia y propagarla, cosa que también saca de quicio a los moralistas gamoneros, que no toleran la existencia del vago en nuestra sociedad. ¿Qué ha de hacer un individuo en tales condiciones? ¿Pedir? Es vergonzante. ¿Robar? Es delictivo. Entonces se apela al recurso de las instituciones benéficas, que en nuestro país son de inutilidad manifiesta, a juzgar por los requisitos que se requieren para ingresar en ellas. De todas maneras, el que no tiene medios para el sustento se muere de hambre o va a la cárcel. Eso es lo cierto.

Se recomienda para los delincuentes jóvenes el ingreso en correccionales o reformativos ad hoc. Pero los hay en España de tal especie. He oído decir a muchos alidos del Reformativo de Alcalá, que, en vez de métodos persuasivos, sólo se emplean contra los corrigendos castigos bárbaros, dándose palizas espantosas, sin que la corrección suave ni los métodos racionales se vean por parte alguna en semejantes establecimientos oficiales. La elevación manual de los funcionarios públicos españoles no ofrece aquellas seguridades que se necesitan para el cumplimiento de misión tan delicada como es la modificación de las tendencias anormales y delictivas de los que se ponen fuera de la ley. Por desgracia, he visto más de un caso de incompetencia en los funcionarios públicos y he presenciado hechos que chocan a nuestra nación entre las menos civilizadas. Para probar con un hecho la ineptitud y mentalidad de ciertos funcionarios voy a relatar esto que vi estan-

do preso en la cárcel de Bilbao. Contemplábamlos desde el patio de la cárcel, con cristales ahumados el famoso eclipse total (parcial en Bilbao) de abril de 1912. Alguien habló del tamaño del sol comparándolo con la pequeñez de nuestro planeta que, según él que hablaba y según los astrónomos, es cerca de 1.300.000 veces menor que el sol. El empleado que vigilaba el patio y que se hallaba oyendo la conversación nuestra se admiró de lo que oía, y dirigiendo miradas de asombro a los que allí nos encontrábamos, nos preguntó:

—¿Pero cómo!, ¿es el sol mayor que la tierra? ¿Pues no dicen que la tierra es tan grande?

Nuestro asombro fué mayor que el del funcionario público al oírle expresarse en términos que revelaban de tal modo su ignorancia. Basta ese hecho para desacreditar por sí solo el funcionamiento de las instituciones españolas. ¿Cómo van a educar hombres que no están educados? ¿Cómo han de instruir los que carecen de instrucción? Pues eso es lo general, no la excepción, en este país, desgraciado más que ninguno, y donde para el cumplimiento del más simple derecho se encuentran obstáculos insuperables.

¿Cuál es más imperdonable: que unos niños, ¡quién sabe si hambrientos!, entren en una huerta a coger frutas, o que el Estado conceda empleos a hombres analfabetos y crueles? Llevar esposados a unos niños irresponsables (todavía está por probar la responsabilidad moral de nuestros actos) es monstruoso, a pesar de que es muy frecuente. Como es monstruoso el funcionamiento de organismos y sistemas que permiten esos procedimientos.

Por mucho que nos duela, por mucho que hiera nuestras fibras patrióticas, confesemos sin rodeos que es justa la frase que nos aplican los extranjeros al referirse a lo que nos sucede a diario: «Cosas de España».

Volney CONDE PELAYO

LA COLA DE UN PROCESO

En la mañana de ayer, y por la Secretaría del Sr. Gómez, Juzgado del distrito del Centro, se le ha comunicado a nuestra compañera Virginia González que ella y nuestro amigo Andrés Sabarit deberán estar en Valencia el día 22 del corriente, a las diez de la mañana, en la Audiencia de la ciudad capital, para que se celebre el juicio oral correspondiente al proceso que por escarnio a la religión se sigue desde hace tiempo a nuestros correligionarios, por haber dado un mitin de propaganda en Benaguacil (Liria).

Parece que el fiscal pide un año de prisión para cada uno de nuestros compañeros, pretensión que suponemos no saldrá victoriosa desde el momento en que el proceso se incoó a instancias del funesto gobernador civil censor que padeció Valencia durante la época en que gobernó el Sr. Dato.

Defiende a Virginia y a Sabarit el letrado Sr. Viquer, a quien deseamos un éxito completo.

Aniversario de Henry George

Una reunión.

HARO, 5.—Ayer, con gran animación, celebró el aniversario del natalicio de Henry George la Liga Española para el Impuesto Único, Sección de la Rioja, con un banquete.

El secretario dió lectura de muchas adhesiones de las Ligas de otras regiones y de algunos conspicuos georgistas.

El Sr. Fernández Ollero, presidente, pronunció un discurso, haciendo un paralelo entre el impuesto único y el actual sistema de tributación, resultando éste, en cuanto a los derechos reales se refiere, más atentatorio que aquél contra la propiedad privada de la tierra, con la desventaja de no producir ningún beneficio social, ya que nunca el Estado cobra la renta.

D. Juan Díez del Corral pronunció otro discurso.

«Es vergonzoso—dijo—que los obreros agrícolas tengan que luchar en plena civilización por conseguir un salario de siete reales, como sucede en Andalucía.»

Achacó la ruina agrícola al abandono del Poder público, que no se cuida de reconstituir la riqueza, sino de aniquilarla mediante impuestos que, a más de ser injustos, puesto que más gravan al que más contribuye al bien público, alcanzan hasta el 60 por 100 del líquido imponible.

Terminó presentando el impuesto único como remedio contra este sistema.—C.

LAS RENTAS DEL OBRERO

Dos víctimas más.

Otras dos víctimas que hay que apuntar en el haber de la clase capitalista, para cuando llegue la hora de rendirle las cuentas.

Fué, como siempre, por llevar en malas condiciones los trabajos, para aborrar jornales y dinero, pero no vidas. Una rampa que lleva de 70 centímetros a un metro de tierra al techo muy falso y que no se podía ni medio bien, hundióse por este motivo y sepultando a dos jóvenes.

Ocurrió el accidente en las minas del católico y apostólico marqués de Gomillas, el patrono que más vidas de obreros tiene en el haber.—J. C.

Alber.

(Trabajadores)

Propagad EL SOCIALISTA

LA GUERRA

EN OCCIDENTE

La batalla de la Picardía.

Parte oficial inglés:

«Ayer mañana lanzó el enemigo un fuerte ataque contra las posiciones que últimamente conquistamos al noroeste de la granja de Mouquet, siendo rechazado fácilmente.»

Durante la tarde, nuestras tropas ganaron nuevo terreno al este y norte de la granja de Falmont. Sigue la lucha en este sector.

Aparte de las acciones de la artillería de grueso calibre, no hay nada más que mencionar entre el Ancre y el Somme.»

Los Ingleses siguen avanzando.

Parte oficial de anoche:

«En los alrededores de Guillemont hemos aumentado considerablemente nuestros progresos, a pesar de la vigorosa resistencia del enemigo y en medio de un continuo diluvio.»

Nuestras tropas han avanzado hasta 1.500 yardas al este de Guillemont, penetrando en el bosque de Leuz.

Más al sur hemos tomado, después de violentas luchas, todo un fuerte sistema de defensas enemigo de Saint-Simon y sus alrededores, en un frente de 1.000 yardas.

Los combates desde el 3 al 7 han dado ya así por resultado la conquista de todo lo que restaba de la segunda línea enemiga en todo el frente.

La granja de Mouquet es el punto de unión con los franceses.

Continúan llegando prisioneros; forman un total de más de un millar.

En Guinchy prosigue la lucha.»

Contraataques alemanes rechazados.

Parte francés de ayer tarde:

«En el frente del Somme, el mal tiempo reinante durante la noche ha dificultado las operaciones.»

Nuestras tropas se organizan en el terreno conquistado ayer.

Al norte del río los alemanes lanzaron un fuerte contraataque, que salió del bosque de Anderlu, contra nuestras posiciones de Combes y Forest.

Cogidas bajo el fuego de nuestros cañones y ametralladoras, las tropas asaltantes se dispersaron, huyendo hacia sus líneas con grandes pérdidas.

El enemigo no ha renovado sus tentativas.

Al sur del Somme los alemanes no han intentado atacar más que en un solo punto, al este de Belloy-en-Santerre, donde varias acometidas suyas fueron rechazadas por nuestros fuegos.

Dejó el enemigo aquí otro centenar de prisioneros en nuestras manos.

En la orilla derecha del Mosa, la noche ha sido relativamente tranquila en los sectores de Fleury y del Chenois.

Hemos hecho otros cincuenta prisioneros, dos de ellos oficiales.

Un ataque enemigo contra un pequeño reducto, al sudeste de la obra de Thiaumont, ha sufrido un fracaso completo.»

Nuevos progresos de los franceses.

Parte oficial francés de anoche:

«En el frente del Somme, a pesar del mal tiempo, las tropas francesas han continuado progresando durante la jornada, y han conseguido serias ventajas.»

Al norte del río, a raíz de una serie de brillantes combates, durante los cuales las tropas francesas han dado prueba de un empuje irresistible, han avanzado notablemente sus líneas en la región al este de Le Forest. Los franceses han llegado hasta el borde occidental del bosque de Anderlu; han tomado por asalto la granja del Hospital y el bosque Rainette; se han apoderado de una parte del bosque de Mazzeres, y han ocupado al noroeste de Clerly la extremidad de la altura que atraviesa la carretera de Bouchabesnes a Clerly.

Igualmente los franceses han unido sus posiciones al norte del río con las que ocupan al sur del mismo, al apoderarse de la aldea de Ommeourt, que se halla enteramente en nuestras manos.

Entre el material cogido por los franceses desde el 3 de septiembre solamente en el sector norte pueden mencionarse, hasta ahora, 32 cañones, de los cuales 24 son de grueso calibre; dos lanzabombas, dos cañones de trinchera, un importante depósito de proyectiles de 150, un globo cautivo y gran cantidad de ametralladoras. Aun no se ha hecho el recuento de los prisioneros cogidos en el transcurso de la jornada.

Al sur del Somme la batalla ha continuado durante todo el día con extrema violencia. Los alemanes han multiplicado los contraataques en masa en gran número de sitios del nuevo frente francés, notablemente al suroeste de Barleux y al sur de Belloy. A pesar de los repetidos esfuerzos alemanes, los franceses han conservado sus líneas y han causado al enemigo sangrientas pérdidas. Entre Vermandovillers y Chilly los franceses se han apoderado de un reducto y de numerosos puntos aislados que aun conservaban los alemanes.

Al este de Soyécourt, un ataque verificado por las tropas francesas les ha permitido apoderarse de una línea de trincheras alemanas y llegar hasta los límites norte, este y sur del parque de Denicourt. El total de prisioneros alemanes cogidos desde ayer al sur del Somme se eleva actualmente a 4.047 hombres, entre los cuales hay 55 oficiales. En este mismo sector sur hemos cogido cuatro cañones de grueso calibre y un centenar de ametralladoras.

En total, en el frente francés del Somme (norte y sur), la cifra de prisioneros contados hasta ahora desde el día 3 de septiembre se eleva a 6.650 hombres; el número de cañones cogidos es de 36, entre los cuales, 28 de grueso calibre.

Cañoneo intermitente en diversos puntos del frente; bastante violento al este del Mosa, en el sector de Fleury y en el de Chenois.»

EN LOS ALPES

Duelos de artillería.

Parte oficial de Roma:

«Sobre el frente del Trentino, actividad habitual de la artillería.»

La artillería enemiga fué particularmente intensa contra nuestras posiciones del monte Civaron, en el valle de Sugana, y sobre el Cauriol, en el valle de Fiemme.

En la cabeza del río Felizon (alto Boite), en la noche del 3, nuestros grupos de infantería y los alpinos voluntarios, por una atrevida operación de sorpresa, ocuparon sobre la punta de Forane algunas posiciones dominantes.

Tomamos una veintena de prisioneros. Un violento contraataque del adversario fué totalmente rechazado, y una compañía enemiga fué totalmente aniquilada por nuestro fuego.

En los altos valles del But Chiarzo la artillería adversaria bombardeó lugares habitados, haciendo algunas víctimas entre la población y matando a tres soldados recogidos en un pequeño hospital de campaña.

En contestación, nuestra artillería bombardeó los acuartelamientos militares de Kotschach (valle de Gail), provocando grandes incendios.

Sobre el Isonzo Medio y sobre el Carso, actividad intermitente de las artillerías.

La nuestra provocó la explosión de un dracken enemigo en las inmediaciones de Sella (Selco).

Los aviones enemigos dispararon bombas sobre lugares habitados en Laguna Marano en la tarde del 3, y ayer sobre Lucinico, Sdraussina y Gorizia.

Hubo tres muertos y algunos heridos. En Gorizia el techo de la iglesia San Giovanni fué hundido.

Una escuadrilla de hidroaviones lanzó en la noche del 4 veinte bombas sobre Venezia, sin causar víctimas y pocos daños.»

EN EL FRENTE RUSO

Nuevos éxitos de los moscovitas.

Parte oficial de Petrogrado:

«Al sudeste de Baranovitchy, en la región de las aldeas de Darevo, Labouzy, Nacorna, Rostchy, y al sur de la alquería de Perezovka, desde las doce de la noche a las siete de la mañana, el enemigo ha efectuado ataques con gases, cuyas nubes asfixiantes se han repetido en diversos sectores hasta cuatro veces.»

Todos los ataques fueron rechazados con grandes pérdidas para el enemigo.

En la dirección de Vladimir Volinsky, región de Chelovf Korinitza, y en la del Sereth superior continúan encarnizadas luchas.

En la región de Brzezany forzamos el paso del Tseiovska, afluente del Zlota Lipa, posesionándonos de la posición enemiga. Capturamos 80 oficiales y 2.551 soldados, y tomamos seis ametralladoras.

En la región arbolada de los Cárpatos nos posesionamos de diversas alturas y progresamos hacia la frontera de Hungría.

Desde el 31 del pasado al 3 del actual las tropas del general Brusiloff han aprehendido 383 oficiales, 19.020 soldados, de ellos 11 oficiales y 1.300 soldados alemanes.

También se han apoderado de 12 cañones, 75 ametralladoras y siete lanzabombas.»

EN HUNGRÍA

El avance rumano.

Parte oficial de Bucarest:

«En los frentes norte y noroeste se ha registrado un nuevo avance de nuestras tropas.»

Hemos ocupado las alturas de Alionu, a dos kilómetros al este de Dranió y a cuatro de Orsova.

Capturamos nueve oficiales y 654 soldados.

El ferrocarril al sur de Cikseredá ha sido cortado por el río Oltu.»

EN LOS BALKANES

Rumanos y búlgaros.

Parte oficial de Bucarest:

«En el frente sur el enemigo ha atacado nuestra frontera, entre el Danubio y el mar, y al sur de Silesiria hemos rechazado ataques.»

Las baterías de la flota enemiga y la artillería que enfocaba el Danubio han atacado Jiujiu sin causar desperfectos.»

En la Macedonia.

Parte oficial francés:

«En el conjunto del frente, cañoneo con intermitencias, y actividad de patallas en la izquierda del Struma. No se ha registrado acción alguna de infantería.»

Los búlgaros, quebrantados.

Comunican de Salónica que el frente servio continúa tranquilo y no se espera se reanuden por ahora las operaciones, pues los búlgaros no se han repuesto aun de la sangrienta derrota de Ostrovo.

Su última tentativa contra la izquierda servia les costó 10.000 hombres, de un total de 60.000 que emplearon en ella.

EN TURQUIA

Éxitos rusos.

Partes oficiales de Petrogrado:

«Al sur del río Ellen hemos progresado.»

En la región de Ognot seguimos avanzando y hemos aprisionado 10 oficiales y 538 soldados.

Los automóviles blindados ingleses sostuvieron rudo combate con los kurdos al sudoeste del lago Nimroudj y al oeste del lago Van.»

LA SITUACION EN GRECIA

El Comité de Defensa nacional.—Adhesión de otras guarniciones.—Detención de espías.—El príncipe de Ellow, a Atenas.

Telegrafían de Salónica que el Comité de Defensa nacional envía emisarios a todas las ciudades para explicar a las tropas los proyectos del Comité.

El número de los que se adhieren aumenta rápidamente.

La guarnición de Niaustra se ha adherido a la decisión del Comité, y probablemente todas las tropas de la región seguirán su ejemplo.

En Salónica el Comité ha ordenado a todos los hombres de la quinta de 1915 y a todos los oficiales y suboficiales que se inscriban para alistarse.

Un miembro importante del Comité ha hecho la declaración siguiente:

«El Comité no es antigubernamental. Se someterá al Gobierno si este último acepta la voluntad nacional, que quiere combatir al lado de los aliados al enemigo hereditario. El Comité está convencido de que toda Grecia se unirá al movimiento.»

La policía anglofrancesa en Atenas ha detenido a diversas personas que se ocupaban de la propaganda alemana, y entre ellas a un oficial alemán de la reserva y al cónsul austriaco, los cuales han sido puestos en libertad más tarde, pero sometidos siempre a una estrecha vigilancia.

Asegúrase que el príncipe de Ellow, después de conferenciar brevemente con el kaiser en el Cuartel general oriental, ha marchado con gran prisa a Atenas.

El rey y Venizelos.—Esperando la decisión.

Un telegrama de Atenas anuncia que el rey ha llamado a Venizelos, con el que ha celebrado después una conferencia que duró hora y media.

Y de Amsterdam dicen que en Berlín se esperan con ansiedad nuevas noticias de la decisión de Grecia.

Según un periódico oficial de Berlín, se temía a cada momento la declaración de guerra.

NOTICIAS VARIAS

Telegrafían de Budapest que el conde Tisza afirmó el día 2 en la Cámara alta de Hungría que Austria no tenía ya reservas para todos los frentes, diciendo:

«Cuando se observaron los preparativos rumanos en la frontera era ya imposible, en vista de la ofensiva rusa, enviar fuerzas suficientes a Transilvania para rechazar los ataques rumanos.»

Las tropas austrohúngaras han contenido desde entonces la ofensiva rusa, creando en aquel frente una posición segura; pero sin que puedan sacarse de él tropas en gran número, por lo que no disponemos de fuerzas suficientes más que para detener el avance de los rumanos.»

Fuera de Europa.

Comunican de Londres que, según parte oficial del gobernador de El Cabo, la capital del África oriental alemana, Darasalaam, se ha rendido a las tropas inglesas.

LOS FERROVIARIOS

Siguen las represalias.

LA CORUÑA, 6.—Continúa la excitación entre los ferroviarios, debida a que todavía no ha sido repuesto el despedido José Doyal.

La Sección ferroviaria de La Coruña se muestra partidaria de la celebración de un Congreso extraordinario del Sindicato Norte, con el fin de tomar acuerdos enérgicos que pongan coto a las represalias y logren la readmisión de los injustamente despedidos.—C.

HALLAZGO MACABRO

Un esqueleto bajo la leña

VALLADOLID, 5.—En el pueblo de esta provincia Pozal de Gallina ha sido encontrado oculto bajo un montón de leña el esqueleto de un hombre, al que le faltan los pies y las manos.

Los restos humanos están cubiertos por un traje de marino de la talla av. J. Junto a la cabeza se ve una gorra de paño.

Debajo de la cabeza se encontraron varios recortes de periódicos, y en uno de ellos había escrito, con tinta roja, estas palabras: «Aquí muere el socialista Felipe.»

La fantasía popular, al comentar el hallazgo del esqueleto, asegura que se trata de un crimen.

Relaciona con este suceso la presencia en el pueblo de dos desconocidos, que hace como unos dos meses aparecieron en la estación de Pozal. Permanecieron unos momentos por los alrededores, y seguidamente tomaron nuevamente el tren.

El sitio en que se ha encontrado el cadáver dista de la estación unos 400 metros.

(Trabajadores)

EL SOCIALISTA es el único diario que defiende vuestros intereses.

ROMANONES EN MADRID

Esta mañana llegó a Madrid en el tren nocturno el conde de Romanones. En la estación le esperaban varios ministros y periodistas.

Las primeras palabras del jefe del Gobierno fueron para desmentir cuantos rumores han circulado sobre divergencias dentro del Gabinete y respecto a conflictos internacionales.

En resumen, repitió las declaraciones que hizo en Santander a los periodistas, y de las cuales damos cuenta en otro lugar.

Más tarde recibió en la Presidencia a los ministros de Instrucción pública y Hacienda, que no habían estado a esperarle en la estación.

También estuvo a visitarle el embajador alemán, lo que produjo la natural expectación.

Cuando al mediodía recibió el conde de Romanones en la Presidencia a los periodistas, hallábase en el mismo despacho el Sr. García Prieto.

—Ahí tienen ustedes—dijo Romanones dirigiéndose a los reporteros—completamente convencido ya al presidente del Senado. El hombre que no quiso asistir al banquete liberal, que se oponía a las reformas de Alba, etc.

García Prieto sonreía, satisfecho de que se ocuparan de él.

—Pues así—continuó el conde—, tal como las divergencias del marqués de Alhucemas, son todas esas otras fantasías de crisis del Gobierno y de peligros de la neutralidad, con que tanto ruido está haciendo la prensa.

—Y esas visitas y conferencias que ha tenido usted durante su veraneo?—preguntó un reportero.

—No me hable del veraneo—replicó eludiendo una contestación categórica—; aquí, en Madrid, se está más fresco que en San Sebastián. Y de Santander no hablo; ya he dicho a la prensa de allí cuanto tenía que decir.

Anunció después que esta tarde, a las cuatro, se celebraría Consejo de ministros, y que mañana regresará a San Sebastián, así como el ministro de Gracia y Justicia, Sr. Barroso, a quien—dijo—había concedido licencia ilimitada, porque regresaba muy cansado de Cataluña, donde había realizado una labor muy útil y satisfactoria... acompañando a la infanta Isabel.

Preguntado si se trataría en el Consejo de las notas de la Cuádruple, eludió también contestar, lamentándose nuevamente de que se alarme a la opinión con cábalas y fantasías.

«Digas cuanto quieras—añadió—de política interior, porque ésta se arregla siempre en casa; pero respecto a la política internacional quiero recomendar, una vez más, gran circunspección, porque las fantasías y las conjeturas, más que facilitar, pueden estorbar la solución satisfactoria de los problemas pendientes.

Adeleto que en el Consejo se trataría de la apertura del Parlamento.

La fecha—añadió—será la indicada; dije y repito que habría Cortes en septiembre, y que el Gobierno se presentará a las Cortes tal como está constituido, pues no hay razón alguna que aconseje una modificación, y si la hubiera, estando anunciadas las Cortes, allí sería; pero repito que no hay razón para ella.

Tenemos tres meses y días para discutir presupuestos y proyectos. En el Congreso se comenzará con las leyes económicas, y en el Senado con las reformas militares, alternando con otros proyectos que quedarán pendientes, dejando, como es natural, a los presidentes de las Cámaras el que fijen el orden de los debates.»

Preguntado si en el Consejo se ocuparía de las subsistencias, contestó que este asunto le preocupaba más que las notas internacionales.

«La cosecha de trigo ha sido buena; pero como las dos anteriores también lo fueron, los labradores en general no tienen necesidad de venderlo por las reservas de los años anteriores, y esperan aver si lo venden a 20 pesetas; pero contra esto hay otros procedimientos, y a ellos llegaremos.

Aunque la cosecha no ha sido superior a los años anteriores, la calidad y el peso sí, pues en vez de 92 libras la fanega este año da 94 ó 95.

El problema no es solamente de trigo, sino de harina; pero contra el interés general no puede en ningún caso sobreponerse el de los productores o acaparadores.»

Por último, como espontáneamente no dijera nada el jefe del Gobierno de la visita que esta mañana le había hecho el embajador alemán, un reportero le habló de los comentarios que sobre ella podrían hacerse.

El conde de Romanones contestó diciendo que, poco después de llegar a Madrid, recibió un aviso telefónico del embajador pidiéndola hora; y como no tenía por qué ocultar la visita, le citó a las doce en la Presidencia.

Respecto a lo tratado en la entrevista, el conde de Romanones eludió una contestación categórica, limitándose a decir que, como hace tiempo que no se han visto, era natural tuviese deseos de hablar con él.

SUCESOS

Atr.ollada por un automóvil.
Frente al garaje establecido en el paseo de Santa Engracia, un automóvil atropelló a una mujer como de cincuenta años que atravesaba la calle.

La mujer, despedida a cinco o seis metros de distancia, fué a dar con la cabeza en la columna de hierro soporte del cable del tranvía.

Algunos transeúntes recogieron a la atropellada y la condujeron a la Casa de Socorro, donde falleció horas después.

Un albañil identificó a la víctima. Dijo que se llamaba Antonia González, y que era criada de servicio en una casa del paseo de Luchana.

El chofer causante de la desgracia se presentó luego en el Juzgado de guardia. Se llama Eusebio Nieto. Manifestó que llevaba el coche a muy poca velocidad, y que la mujer, azorada, se echó violentamente hacia atrás, dándose un golpe en el soporte del cable.

Explosión por imprudencia.—Cinco heridos.

En una tienda de ultramarinos de la calle del Marqués de Urquijo, número 10, Teresa Moreno Martínez Rey, de diez y siete años, y Luisa Salazar Morales, de veintuno, se dedicaban a hacer una mezcla de ácido nítrico y mercurio para uso todavía desconocido.

Hecha la mezcla, movieron imprudentemente el recipiente donde se hallaba, y el contenido se inflamó, produciendo una explosión estrepitosa.

Resultaron heridas leves ambas criadas, y de importancia Mercedes Montegriño Peralejo, de treinta y tres años; Hipólito Escorial Serrano, de quince, dependiente de la tienda, y el corredor de comercio Prisciano González Rubio, de treinta y ocho, todos los cuales se encontraban en el interior del establecimiento. Los heridos fueron curados en la Casa de Socorro.

¡Trabajadores! Os interesa mucho tener influencia en los Municipios, en las Diputaciones y en el Parlamento. ¿Cómo lográis esto? Agrupáoslos en el partido socialista y preparáoslos en él para llevar representantes suyos a dichos Cuerpos.

GRAVE DENUNCIA

Contra un concejal

Una carta de El Blanco Soria.

Sr. director de EL SOCIALISTA.

Muy distinguido señor mío: Ruego a usted encarecidamente se sirva dar acogida a las presentes líneas, como aclaración a la información publicada por parte de la prensa en el día de ayer.

La premura y dificultades con que se realiza la labor informativa, cosa que yo bien conozco, ha sido causa, indudablemente, de que algunos periódicos, al publicar una denuncia presentada contra mí, no se ajusten a la verdad de los hechos.

No se trata, señor director, de convenio alguno indecoroso, ni siquiera de asunto que, de lejos ni de cerca, se relacione con el Municipio, sino única y exclusivamente de una operación de préstamo realizada por mí con absoluta y entera buena fe y sin reservas ni misterios que no había para qué guardar. Así he de manifestarlo ante el dignísimo señor juez, ante el cual espontáneamente comparecí, sin haber sufrido detención por parte de la autoridad, y así he de hacerlo constar, para evitar torcidas interpretaciones de gentes para cuyo gusto es la maledicencia el más exquisito manjar.

Sobre la denuncia presentada, no por un señor concejal, según se ha dicho, sino por un policía y un particular, a quienes ni de vista conocía, me reservo los derechos que la ley me concede tan pronto el asunto esté suficientemente esclarecido. Entretanto, no deja de ser extraño que, precisamente cuando estaban recientes aún algunas interrelaciones mías sobre importantes asuntos municipales, y cuando tenía anunciadas otras de igual interés, surja este enojoso incidente, como buscado a propósito para desvirtuar una labor que nadie podrá impedir, ya que he de llevarla a cabo por los medios que deha y pueda. Así me he apresurado a manifestárselo al excelentísimo señor alcalde presidente y ante la minoría a que tengo la honra de pertenecer.

Es cuanto tengo que manifestar por ahora, y anticipándole mi más profundo reconocimiento por la hospitalidad que se digna dar a la presente.

Muy suyo afectísimo seguro servidor que besa su mano, Luis Blanco Soria.

La minoría republicana.

Ayer tarde estuvo reunida en el Ayuntamiento la minoría republicana cerca de dos horas.

En dicha reunión el Sr. Blanco Soria parece que indicó que la denuncia presentada en el Juzgado de guardia obedecía a una venganza, y para probar que sólo se trataba de una operación de préstamo perfectamente lícita dijo que en la cervecería donde hablaba con él que le proporcionó el dinero se hallaban dos testigos circunstanciales, uno de ellos el agente de policía Sr. Bordés, que iba a hablarle de un asunto completamente distinto; pero que no se recató de él para verificar la operación de préstamo.

Los concejales de la minoría republicana, terminada la reunión, facilitaron la siguiente nota oficiosa:

«Reunidos los concejales que constituyen la minoría republicana del Ayuntamiento, a petición del Sr. Blanco Soria, y oídas las explicaciones hechas por éste, y estudiados los antecedentes de la denuncia, la minoría acordó por unanimidad suspender todo juicio hasta no tener elementos o pruebas indubitables para juzgar y tomar determinaciones en armonía con la dignidad de la minoría, así como también para defender al inculcado si resultara infundada la denuncia.»

LA CUESTIÓN DEL PAN

Las mujeres socialistas y el alcalde.

Esta mañana, en nombre de la Agrupación femenina socialista, visitaron al alcalde en su despacho las compañeras Juana Taboada, Ana Abrego, María Rojo y Elena Norabuena, para anunciarle que la Agrupación estaba decidida a iniciar una enérgica campaña contra la falta de peso en el pan, y contra las autoridades, si no obligaban a los tahoneros a dar el peso justo.

Nuestras compañeras presentaron al alcalde un pan de los llamados de barra, que tenía 12 centímetros de altura, y que, a consecuencia de ello, era indigerible, por su cocción imperfecta.

El alcalde estimuló a las mujeres socialistas a que persistieran en su actitud en pro de la moralidad y en beneficio del pueblo madrileño, ofreciéndose a cooperar con todos los medios de su autoridad al mejor resultado de la campaña que anunciaban.

El Sr. Martín Rosales estuvo muy deferente con nuestras compañeras.

La Agrupación femenina socialista entenderá, pues, con más energías que nunca una recia campaña contra los defraudadores del vecindario en el más imprescindible de los artículos, en el pan.

A este efecto, hace un llamamiento

A TODAS LAS MUJERES MADRILEÑAS para que acudan, si quieren tomar parte en esta campaña, a la secretaría de la Agrupación femenina socialista, en la Casa del Pueblo.

Dice el alcalde.

En su entrevista con los periodistas manifestó hoy el alcalde que se habían hecho repesos de pan en todo Madrid, asegurando que en lo referente al peso el asunto marcha bien; pero que en lo relativo a la calidad el de moderna fabricación, llamado de barras, dejaba que desear.

Manifestó haber impuesto varias multas, afirmando que éstas serán hechas efectivas.

Dijo también haber enviado al Laboratorio municipal algunas piezas de pan para que su análisis diga si tiene defectos de cocción, afirmando lo cual impondrá multas.

A las seis de la tarde—manifestó—tengo citados a los tahoneros para darles cuenta del resultado de los análisis del Laboratorio y para pedirles, porque no puedo obligarles a ello, que fabriquen el pan llamado de barras en forma más larga para que resulte mejor cocido. Y si insisten en fabricarlo del grueso actual habrán de atenerse a las consecuencias si resulta mal cocido.

Negó que el pan lleve en su masa mezcla de centeno.

Terminó su conversación sobre este asunto diciendo que había dispuesto la presencia de guardias cerca de las tahonas para facilitar las denuncias.

A preguntas de un reportero dijo que había sido designado un juez especial para entender en la denuncia contra el señor Blanco Soria.

El legado de Vila

En favor de la cultura.

BARCELONA, 7.—Se han reunido gran número de Sociedades de cultura, Aeneos, Academias, Casinos, Orfeones y Cooperativas para estudiar el plan que deben seguir con objeto de reclamar el legado de un millón de pesetas hecho por el catalán Pedro Vila, en Buenos Aires.

Se acordó telegrafiar al ministro pidiéndole una copia literal del testamento para poder ejercer con pleno conocimiento de la voluntad del testador los derechos que puedan asistir a las Sociedades presentes en la reunión.—J. C.

La Caja de Ahorros de Andújar

Se pagan 550 pesetas de las 63.000 desistadas.—¿Y el resto?—¿Qué les pasa a los honrados procuradores?

ANDÚJAR, 5.—Hace poco tiempo, el tesorero de la Caja de Ahorros, Sr. Sáez de Tejada, hizo efectivo el importe de algunas cartillas. Con esto ha podido cobrar su dinero la Sociedad de carpinteros, o sean 550 pesetas.

Lo curioso es que este señor tesorero dijo a nuestros compañeros que les pagaba a condición de que escribiesen a Pablo Iglesias cómo habían ya recibido esa cantidad. Bueno, ¿y qué? Ya se le ha escrito; pero como el interés de Iglesias no se limitaba a que cobrasen su dinero los carpinteros, sino que, tanto él como nosotros, aspiramos a que se reintegre el total del dinero malversado.

De modo que de 550 pesetas que importaba lo de los carpinteros hasta 63.000 que faltaron, quedan nada menos que 62.450 pesetas que liquidar. Lo cual no dejaremos de repetir, a pesar de haberse escrito a Iglesias lo que el Sr. Sáez de Tejada quería.

Hay muchísimas viudas y muchísimos ancianos, infelices que se han quedado sin su dinero; los obreros albañiles siguen en esa misma situación. Y mientras esto no se remedia, la cuestión no habrá perdido interés para nosotros.

El asunto está en el Juzgado, como ya dijimos. Pero ocurre que ningún procurador quiere encargarse de defender nuestros intereses; ni siquiera de oficio admiten el encargo. Y esto, cuya falta de fundamento legal se pondrá en claro, da

mucho que pensar y que hablar en Andújar.

¿Por qué se niegan esos procuradores a defender el interés público? Su conducta perjudica a muchos desgraciados y sólo beneficia a los autores de la malversación. ¿Está claro? Al menos todo el mundo ve claro esto.

Espérase aquí con confianza que las gestiones de nuestros compañeros de Madrid lograrán hacer variar de opinión a estos procuradores. Su conducta actual no les honra, ciertamente.—C.

POR "EL SOCIALISTA"

El secuestro de paquetes.

	Pesetas.
Suma anterior.....	1.468,30
BARRUELO.—F. Rodríguez, 0,25; B. Escaño, 0,25; A. Ramos, 0,25; J. Pérez, 0,25; M. Montiel, 0,10; M. Cima-devilla, 0,15; L. Rodríguez, 0,25; E. Cuevas, 0,25; E. Ramos, 0,15; A. Bilbao, 0,25; M. del Río, 0,25; F. Adán, 0,25; F. Ramos, 0,20; J. Vélaz, 0,15; P. Salvador, 0,20; P. Alberdy, 0,25; A. Rodríguez, 0,50; A. Díez, 0,25; A. Marino, 0,20; B. Alonso, 0,25; M. Herrero, 0,25; D. Rebollo, 0,25; A. Rebollo, 0,25; F. Balbuena, 0,20.....	5,60
VILLENA.—Juventud socialista, 2; A. Sáez, 0,20; E. Adrián, 0,50; L. Sánchez, 0,10; A. Ezeban, 0,15; E. Baenas, 0,15; F. García, 0,10; V. Navarro, 0,10; J. Cañizares, 0,15; J. Muñoz, 0,10; A. Micó, 0,10; V. Valdés, 0,20; A. Ujeta, 0,10; F. Amat, 0,25; J. Sánchez, 0,10; L. García, 0,10; J. Sánchez, 0,25; F. Cercán, 0,20; J. Gandía, 0,20; J. Navarro, 0,10; Agrupación socialista, 4,05; Sociedad de albañiles, 0,25; Idem de agricultores, 0,25; T. García, 0,50; A. Esteban, 0,50; A. Espinosa, 0,10; F. Pérez, 0,10; R. Jiménez, 0,25; L. Pérez, 0,20; M. Abril, 1; L. Rubio, 0,25; J. Villaescusa, 0,25; A. Arráz, 0,10; F. García, 0,20; P. Flor, 0,20; D. García, 0,25; P. Esteban, 0,25; A. Ujeta, 0,25; J. Cepero, 0,25; F. Ramírez, 0,25; M. Jiménez, 0,50.....	15,10
Suma total hasta hoy.....	1.489

CONSEJO DE MINISTROS

A LA ENTRADA

Poco antes de las cuatro de la tarde comenzaron a llegar a la Presidencia los ministros. Romanones había almorzado allí, acompañado del Sr. Alba.

Muy poco dijeron los consejeros para deducir lo que habría de tratarse en la reunión ministerial. Los ministros de Estado, Fomento y Guerra no dijeron nada absolutamente.

Tampoco dijo nada respecto al Consejo que se iba a celebrar el ministro de la Gobernación. A una pregunta de un periodista sobre si era cierto que se pensaba nombrar un juez especial para intervenir en el esclarecimiento de la denuncia presentada contra el concejal republicano señor Blanco Soria, contestó el Sr. Ruiz Jiménez que ese asunto no le incumbía, pero que el alcalde le había expresado, en efecto, la pretensión de aquella medida.

El ministro de Gracia y Justicia manifestó que llevaba al Consejo varios expedientes de indulto en favor de procesados por delitos leves.

El Sr. Alba también conversó un poco con los periodistas, mostrándose muy satisfecho, suponiendo que del resultado de haber comido con Romanones. Dijo que se engañan cuantos suponen que él busca una salida airosa del Ministerio, afirmando que por el contrario se afana por hallar los medios de que el partido liberal se mantenga en el Poder durante cinco años, tiempo que el Sr. Alba cree necesitar para el completo desarrollo de su plan económico. Añadió que no cree esto difícil, y que los que sueñan con el reparto de su tónica pueden ir buscando otra cosa con que abrigarse.

El último ministro que llegó a la Presidencia fué el Sr. Burell.

—No hay nada, nada absolutamente—dijo a los periodistas—. Están ustedes completamente descañinados. Y, sobre todo, hay que ser optimistas. Sólo con el optimismo se han hecho los pueblos grandes.

Un reportero: Eso se aviene muy mal con el malogrado reparto de la tónica, de que hace poco nos ha hablado el señor Alba.

—¿De qué tónica?—preguntó el ministro, sorprendido. Y como se le refiriera la frase de Alba, sólo se le ocurrió:

—¡Ah! ¡Hay que ser optimistas, señores!

Se cree que el Consejo durará tres horas. A la hora de cerrar nuestra edición aun continuaban reunidos los ministros.

Propagar EL SOCIALISTA es contribuir a la defensa de los Intereses del proletariado.

LA CRISIS ECONOMICA

La cuestión de la patata y la huelga de los huertanos.

VALENCIA, 7.—La huelga de los huertanos, con motivo de no haber sido autorizada la exportación de la patata, comienza a salirse de las vías pacíficas.

Desde primera hora el mercado estuvo ayer bien abastecido, habiendo entrado casi todos los vaqueros y los basureros; pero se han registrado coacciones.

En el camino de Vera han sido incendiados una barraca y unos pajares, y otros pajares en la senda de Carrascosa.

El Comité de huelga ha protestado contra esas coacciones ante el gobernador, y ha asegurado que recomienda a los huelguistas observen actitud correcta.

El alcalde de la capital se ha puesto de acuerdo con los pedáneos de la vega y con los de algunos pueblos de la línea del ferrocarril de Játiba y Albaida para la provisión de hortalizas.

El alcalde del cercano pueblo de Alboraya ha comunicado al gobernador que se han presentado allí varios sujetos desconocidos coaccionando para que no vengán carros con verduras a Valencia.

En los caminos de la huerta se ha establecido retenes de la guardia civil, que hace también la vigilancia en los mercados.—C.

MOVIMIENTO SOCIAL

RECLAMACIONES Y HUELGAS

VALENCIA.—Los obreros plateros y joyeros se han declarado en huelga.

Piden a los patronos que desistan del acuerdo de no recibir a los obreros sin especificar previamente las condiciones, jornal y clase de trabajo en el taller donde trabajan.

Como los patronos han negado tal convenio, los obreros han recurrido a la huelga.

MÍTINES Y CONFERENCIAS

VILLENA.—El día 27 de agosto se celebró en La Cañada un mitin de propaganda socialista y seccaria, agrícola, al que acudieron numerosos trabajadores de los pueblos cercanos, que están en organización, y una Comisión de compañeros perteneciente a la Juventud y Agrupación socialistas de Villena.

A la hora anunciada dió principio el acto, exponiendo el presidente el objeto del mismo.

Habló después un niño de La Cañada, llamado Justo Calatayud, y que sólo cuenta doce años de edad, el cual expresó con gran ingenuidad y muy acertadamente la impresión que en su alma juvenil produce la observación de las injusticias sociales. Fué muy aplaudido.

Seguidamente hicieron uso de la palabra los compañeros de Villena Agustín Ugeda, José Sánchez y Victoriano Navarro, de la Juventud socialista, y Solano Marín, de la Agrupación.

Las disertaciones de todos ellos fueron acogidas y premiadas con muchos aplausos por la concurrencia, que demostró durante el acto gran entusiasmo.

El presidente hizo un resumen muy elocuente.

Después se procedió en el Centro obrero a inscribir a muchos jóvenes que expresaron su deseo de pertenecer a la Juventud socialista, la cual quedó constituida.

Por último, todos los compañeros salieron a despedir a los de Villena.

Una buena jornada, en fin, para la causa obrera y socialista.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las ocho de la noche, Marmolistas.

En el salón pequeño: A las seis y media de la tarde, Grupo de carruajes; a las nueve de la noche, Fotógrafadores.

Nuestros muertos

Ha fallecido en Barcelona, a la edad de sesenta y seis años, nuestro correligionario Jaime Corbó, padre del correligionario del mismo nombre de la propia Agrupación, de la que el finado fué uno de sus fundadores.

Desde entonces Carbó ha venido sustentando los ideales socialistas, saliendo en defensa de ellos y de sus hombres cuantas veces ha oído pronunciar diatribas y lanzar calumnias contra aquéllos y éstos.

Víctima de una larga enfermedad, que le ocasionaba grandes sufrimientos, dejó de hacer vida activa, mas no por eso modificó en lo más mínimo sus convicciones.

A su entierro, que fué civil por disposición expresa del finado, concurrieron numerosos correligionarios.

Damos el más sincero pésame a nuestro correligionario Jaime y a su familia.

ESPECTÁCULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

COMEDIA.—A las diez, La Traviata.

APOLO.—A las seis, La alegría del ballón.—A las siete y cuarto, Gigantes y cabezudos.—A las nueve y tres cuartos, San Juan de Luz.—A las once, Serafin el Pinturero.

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la

COOPERATIVA - SOCIALISTA - MADRILEÑA

TIENDAS DE ULTRAMARINOS FINOS

Calle de la Arganzuela, número 1. Teléfono 6.099.
Cava Baja, 33.
Valencia, 5. Teléfono 4.708.

Pilar, 41 (Guindalera).
Martínez Campos, 1.
Libertad, 28. Teléfono 4.308.
Juan Pantoja, 8. Teléfono 3.881.

GRAN CAFÉ EN LA CASA DEL PUEBLO, PIA MONTE, 2

PLATOS DEL DÍA

A las doce.—Cocido con sopa..... 0'50 pesetas,
A las seis.—Albóndigas a la española..... 0'50 —

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa medicofarmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados

Oficinas: Piamonte, 2, CASA DEL PUEBLO, Secretaría 23. Tel. 4.714

PERSONAL TÉCNICO 10 profesores de Medicina. 1 ídem de Cirugía. 1 ídem de Toxicología y Matriz. 1 ídem de Partos. 13 profesoras en Partos. 13 practicantes de Cirugía.	CONSULTORIOS Norte.—Moy Gonzalo, 13, hotel. Sur.—Cava Baja, 1, principal. Central.—Luna, 10, principal. Atocha.—Atocha, 94. Este.—Alcántara, 16, hotel. Tetuán.—O'Donnell, 89, principal. Fuente de Vallecas.—Gerona, 12.	FARMACIAS Mesón de Paredes, 20 (abierta toda la noche). General Martínez Campos, ☐ Teléfono 5.345. Aneha de San Bernardo, 18. Calle del Pacífico, 7. Hermosilla, 2. Teléfono 4.841. O'Donnell, 31 (Tetuán).
--	---	--

QUOTA FAMILIAR, 2,25 PESETAS — INDIVIDUAL, 1,15

Entierros..... Adultos: Coche con cuatro caballos empenachados.
Niños: Coche estufa con dos caballos empenachados.

Servicios de vacunación, intubaciones, inyecciones antidiftéricas, hipodérmicas y subcutáneas, etc., etc.—Clínica operatoria en el Consultorio Norte.—Específicos elaborados para los enfermos de LA MUTUALIDAD OBRERA que los necesitan por prescripción facultativa.

En todas las farmacias rigen las tarifas económicas.

ESCUELA BERLITZ

PRECIADOS, NUM. 9

Clases de Francés, Inglés y Alemán, a precios reducidos

ENSEÑANZA EXCLUSIVAMENTE PARA OBREROS

Grupos de 5 alumnos, 40 pesetas; ídem de 10, 60; de 10 en adelante, sin limitación en el número, 75.

De ocho a nueve y de nueve a diez de la noche

Retratos de Jaures y Tolstói

Admirablemente editados, se venden en la Administración de EL SOCIALISTA retratos de estos dos inmortales apóstoles de la paz, al precio de 60 céntimos.

A los que pidan de diez ejemplares en adelante se les hará el descuento del 15 por 100 y se les enviarán franco de porte.

TALLER DE GRABADO EN METALES Y MADERAS

SE CONSTRUYEN TODA CLASE DE APARATOS EN ACERO, BRONCE Y MADERA

Emblemas, Alegorías, Marcas de Fábrica, etc.

PARA SELLAR, MARCAR Y ROTULAR.

Fuentes, 7.—MADRID

TELÉFONO 415

EL SOCIALISTA es el único diario defensor de la clase obrera.

Folleton de EL SOCIALISTA (38)

LAS MARIPOSAS DE ORO

NOVELA

El barón von Schlicht

(CONDE VON BAUDISSIN)

ASOMBROSAS REVELACIONES SOBRE LA VIDA DEL EJÉRCITO ALEMÁN

icadeza para ello se vería de hacerse comprender por otros medios.

Pronto se apercibió Jorge del estado de la opinión del regimiento hacia él: se le trataba con helada cortesía; sólo se le dirigía la palabra cuando era absolutamente indispensable y se contestaba a sus preguntas con la mayor brevedad posible. Durante un par de semanas, Jorge soportó esta situación, mas luego se fué a ver al ayudante, única persona que le había tratado como amigo y como compañero.

—Sabía que vendría usted a verme, dijo el conde—, he hecho todo lo que he podido para combatir esta enemistad que reina en la oficialidad del regimiento contra usted. Le he defendido a usted y he prevenido a mis compañeros a fin de que no le obliguen a tomar resoluciones extremas; pero, por desgracia, no he tenido éxito alguno. No necesito decirle que la mayoría de ellos desaprobaban la conducta de usted con Willberg; saben que le había pedido a usted dinero y le reprochan a usted el no haberlo dado. Opinan

que de haber procedido usted de otra manera, Willberg no se habría suicidado. Que el dinero de usted le hubiese salvado, o que existiesen otras causas que le obligaran a quitarse la vida, puesto que sus deudas de juego estaban pagadas, sólo Willberg podría decirlo, y su boca está cerrada para siempre. He hecho lo que he podido para que los oficiales comprendiesen este punto; pero en esto tampoco he tenido éxito. Además, puecan tener una porción de motivos de queja contra usted.

Jorge estaba pálido como un muerto.

—Siempre lo creí así, pero no esperaba acusaciones tan graves. ¿Qué he de hacer?

—He hablado con el coronel. Lo mejor sería que usted mismo pidiese una investigación por un tribunal de honor que le juzgase a usted; pero no hay, iba a decir por desgracia, el motivo más pequeño para tal cosa. Quizá se arreglase todo si pudiese usted referirse al coronel y a mí todo lo que usted se ha reservado sobre la conducta de Willberg que le impidió a usted ayudarlo. Si quiere usted, yo guardaría absoluto silencio, aunque, naturalmente, sería preferible que todo el mundo lo supiera.

—Mil gracias.

—Estaba autorizado a contar a usted todo el día en que lo considerase absolutamente indispensable. Creo llegado ese momento, en mi propio interés. Y dicho esto, Jorge refirió al conde todo lo que Olga le había confiado.

El ayudante le escuchó con la mayor atención, y cuando el relato hubo terminado, continuó en silencio durante largo tiempo.

—¿Puedo preguntar a usted su opinión?

El conde seguía callado; mas, súbitamente, se puso en pie, y exclamó:

—¡Ah, qué repugnancia, qué repugnancia!

Jorge tenía conciencia de haberse conducido como debía desde el principio; pero ahora se sintió aliviado, y dijo:

—Agora comprenderá usted que no le diera dinero.

El conde se volvió hacia él con viveza.

—¿Que si comprendo? ¡Era imposible para usted ayudarme a eso...! se detuvo buscando un calificativo para Willberg. Quiero decir, usted no podía auxiliarle y todo el mundo será de la misma opinión. Sería muy desagradable para usted y para la dama que la historia llegara a hacerse pública, pero podría reservarse el nombre.

—No sé si puedo pedir a usted que informe al coronel de lo que le he contado, pero me atreveré a rogarlo. Quizá él hable a los oficiales; y les diga que está enterado de todo y aprueba mi conducta, con lo que llegaremos al resultado apetecido.

—Lo haré, y pediré al coronel que se dirija seriamente a los oficiales, y si no quieren entender razones por buenas, se les obligará a ello.

—Mil gracias.

El ayudante se dispuso a marcharse y dió la mano a Jorge. Era la primera vez que el conde le daba la mano, la primera vez que se le manifestó cordialidad desde hacía mucho tiempo, la primera vez que se le hablaba con calor y simpatía. Jorge se sintió más feliz y más alegre de lo que había estado desde que viniera al regimiento, y la convicción de haber obrado como debía en todo este asunto le producía gran satisfacción.

Olga apenas le conocía cuando llegó a

su casa aquella noche; la joven le venía visitando casi diariamente, pues Jorge se encerraba en casa noche tras noche, pensando y meditando sobre lo que pasaría. No aceptaba invitaciones, no iba a ninguna parte; vivía en sí mismo y pasaba grandes ratos escribiendo largas cartas a sus padres para lamentarse de sus infortunios. Era en él una necesidad expresar sus sentimientos a los que le tenían afecto; pero estas cartas, tan pronto escritas, Olga las echaba al fuego: «Tus padres no pueden remediar esto ni aconsejarte», había explicado la joven al quemar la primera. Y Jorge comprendió que tenía razón.

Aquella noche, al llegar Olga, le preguntó si había acabado su carta, y apenas podía creerle cuando le dijo que no había escrito nada.

—¿Qué ha pasado?

Jorge refirió su conversación con el ayudante, y al terminar, preguntó:

—¿Crees que conviene que se sepa cómo te trató Willberg?

Olga se quedó pensativa durante un rato, y luego contestó:

—Sabes que te quiero bien y con gusto te devolvería tu palabra, pero creo que no sería prudente hacer pública esa historia, sobre todo por ti. ¿Qué le importan al mundo nuestras relaciones? Ya se sabe que un teniente no es un santo, pero no hay necesidad de publicar que tiene una amiga, y menos decir su nombre, y contar lo que le ha pasado. Siempre habría quien te desaprobaría, y no tienes necesidad de exponerte.

Jorge la besó en la frente.

—Tienes razón, como siempre.

Sin saber por qué, pensó, súbitamente, en Hildegarda y en cómo recibiría tales

noticias si se hicieran públicas. No la había visto desde su regreso, pero todos los días sus pensamientos iban hacia ella, y en aquel momento veía su imagen ante él.

—Jorge, ¿en qué estás pensando, con esa cara tan seria?

—Después de su sueno y encontré a Olga que le miraba sonriente.

—Me has olvidado, completamente. Has estado con la mirada fija lo menos un minuto, lejos de mí. ¿En qué estabas pensando?

—No contestó a su pregunta, y dijo:

—No te incomode, mis pensamientos estaban muy lejos.

—¿En nuestro hermoso París?

—Se rió, a pesar suyo.

—No precisamente; pero ya han vuelto a ti—, y, tiernamente, la atrajo hacia él.

CAPÍTULO IX

LA HUMILLACIÓN DE LAS MARIPOSAS DE ORO

Los oficiales, con la única excepción de Winkler, habían sido convocados por el coronel, y éste les había dirigido la palabra en términos más blandos. En el estado de agitación en que se sentía, y con el miedo a perder la carrera, que le desvelaba, estaba decidido a impedir un nuevo escándalo en el regimiento, y sabía que, de seguir las cosas por el camino que llevaban, tarde o temprano, sería inevitable. Explicó, pues, a los oficiales el asunto Willberg, hasta donde se creyó autorizado a divulgarlo, y les aseguró que Winkler se había portado admirablemente; llegó incluso a decir que alguno de los

Carbonería Cooperativa

DE LOS

COCHEROS DE MADRID

Través de San Mateo, 6

¡Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio.

Través de San Mateo, 6
Teléfono 5.108

COÑAC

EL MAS FINO Y EL MAS PURO



"FARO"

DE VENTA EN TODAS LAS TIENDAS Y CAFÉS

El Socialista

PEZ, 15, segundo derecha.

Este diario es el único que defiende a la clase trabajadora.

MANUAL DEL OBRERO ASOCIADO

POR L. FERNÁNDEZ Y A. L. BAEZA

Libro atisísimo para todos los trabajadores.

Contiene leyes de Reunión y Asociación y referencias de la Constitución del Estado y de la ley del Timbre.

Fines y ventajas de las Sociedades de resistencia. Proyecto de reglamento para fundarlas. Más de cien modelos de toda clase de documentos usados por las Sociedades y Federaciones. Modelos de Contabilidad para Sociedades. Funcionamiento y organización de los Institutos Nacionales de Reformas sociales y de Previsión. Inspección del trabajo. Tribunales industriales. Reseña histórica de la organización obrera en España. La Unión General de Trabajadores y Federaciones nacionales de Oficio.

Legislación social: Leyes de Accidentes, Huelgas, Consejo de conciliación, Mujeres y Niños, Descanso dominical, Emigración, etc.

Vocabulario social y otras muchas noticias de gran interés para el obrero.

Precio 1,50 ptas.—20 por 100 de descuento en los pedidos de cinco ejemplares en adelante.

ANUARIO OBRERO

Acaba de ponerse a la venta esta interesante obra compendio de las fuerzas obreras organizadas en España, que consta de cerca de 200 páginas.

Además de los muchos datos de la organización obrera, contiene interesantes artículos de Iglesias, Besteiro, Araquistain, Pereira y Labrenes.

Freco del ejemplar:
En rústica..... 0,75 ptas.
Encuadernado en tela 1,25 —

Los pedidos deberán dirigirse a la Administración de este periódico, o a la calle de Toledo, núm. 3, 2.ª, 2.ª, Madrid.

Francisco Núñez Tomás 1915 Félix Galán Equitabal

COOPERATIVA SOCIALISTA VIZCAINA

Exactitud en el peso. Calidad excelente.

Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpergatas y batería de cocina.

San Francisco, 9.—Urzurruata, 33
Alameda San Mamés, 12.—BILBAO

COOPERATIVA SOCIALISTA OBRERA HIBAR

ULTRAMARINOS DE SUPERIOR CALIDAD

PRECIOS SIN COMPETENCIA * VENTA DE CARBONES

BUENOS AIRES

Hildegarda, 3 Calbetón, 16
Aragueta, 5 Hildebarrieta, 6

M. ROCA FOTOGRAFÍ

Gran premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—Tetuán, 20.—MADRID

Amplificaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurès, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, F. Peresagua, Azevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gucco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, Torralva, Anguiano, Angulo, Villena, Besteiro, Tomás Meabe, Alfenza, Sabarri, Lucio Martínez, etc.

Grandes descuentos a Centros y Sociedades.

El Mundo Obrero

NAVAS, 97 (CASA DEL PUEBLO).—ALICANTE

EL CALDERERO MODERNO

TRATADO MODERNO DE CALDERERÍA GENERAL POR H. RODRÍGUEZ DAF

PRECIO: 7 PESETAS

Ilustrado con más de 200 grabados

FRENO DE VACIO AUTOMÁTICO

TRATADO PRÁCTICO DE SU FUNCIONAMIENTO, ILUSTRADO

REDIDO EN LIBRERÍAS O A SU EDITOR

Follepe Carretero BILBAO

LEED Y PROPAGAD

El mejor libro de propaganda antiafófila

"No se puede ser liberal y ser germanófilo"

por FERNANDO LOZANO

Precio: 2 pesetas. Descuento del 25 por 100 de seis ejemplares en adelante.

Pedidos a Velázquez, 36, MADRID

¡ALBAÑILES!

¿Quieren tener conocimientos prácticos del oficio?

Compre el VADEMECUM DEL ALBAÑIL Y CONTRATISTA, por MAURICIO JALVO, arquitecto.—De venta en todas las librerías.

Leed Acción Socialista

BIOGRAFÍAS Y SEMBLANZAS

R. Jaén.—Roberto Owen..... 15 céntimos.
L. Alas.—Proudhon..... 15 —
Bwylla.—Saint-Simon..... 15 —
Besteiro.—Luis Blanc..... 15 —
Bernis.—Carlos Marx..... 40 —
Aquino.—Estudios biográficos..... 50 —
Vidal.—Pablo Iglesias..... 50 —

ALBUM REVOLUCIONARIO

Colección de retratos sueltos, propios para salones de Centros obreros, de Marx, Owen, Bebel, Engels, Saint-Simon, Becker, Liebknecht.

Colección completa, 80 céntimos. Pedidos a EL SOCIALISTA

COOPERATIVA SOCIALISTA VALENCIANA

Peso y calidad garantizados.—Economía en los precios.—Servicio a domicilio.

PADILLA, 4

Centro de Sociedades obreras VALENCIA

ESTUDIOS HISTÓRICOS

Dembion.—El Primero de Mayo a través de los tiempos..... 0,05 pesetas.
Bios.—Los orígenes del Socialismo moderno... 0,15 —
Dhan.—La revolución rusa..... 0,20 —
Carretero.—Crítica del nacionalismo vasco... 0,50 —
Mora.—Historia del Socialismo español..... 1,50 —
Marc.—Revolución y Contrarevolución... 1,50 —
Simarro.—El proceso de Ferrer y la opinión europea..... 4,00 —

Pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA

SASTRERÍA TRAJES PARA MECANICOS—PRECIOS MÓDICOS FARMACIA NÚMERO 3, BAJO—MADRID

Se paño que e pueb hom las r. Y a pone con s que, ridad dedu tos y sidad que a de lo nes y conv Si bien de em debía puebl sobre tarios los ce de la lo que sias. gobie de lo fianz caso reali la im der la al pa cienc consi toda, los g za el naci nada favora toria Con el pa con ta y com nos tr yor re a la n nos, hallar para la que s mento del p riedad Des nuest situac comic el rey la pre nota a torper merce y aus jefe d prime tancia cuand alemá vio a portar más s siguie que a porqu más la sol mas p Y s tros, y seg el pro tanto asunt dia h Pero no se tifican las c creta m, fu el jefe tros, unión las di de po ocupa